

Il est temps pour le gouvernement d'emprunter d'autres voies dans sa gestion du coronavirus



Opinions (/debats/opinions)

Contribution externe

Publié le 03-04-2020 à 14h47 - Mis à jour le 03-04-2020 à 14h47

◀291

◀36

Une opinion de Bernard Voz, Nathan Charlier, Benoît Pétré, du département des Sciences de la Santé Publique, Université de Liège.

De nombreuses déclarations entourant l'épidémie de coronavirus se colorent de réjouissances quant à ce qu'il restera une fois la crise passée. Pour les plus optimistes, le vécu de cette crise contribuera à une prise de conscience collective de la nécessité d'un changement de modèle sanitaire, mais aussi économique, écologique et social. On se réjouit de voir les services publics loués pour leur travail ; "personne, après ça, n'osera encore les mettre à mal". Comme on se réjouit de la réémergence des solidarités chaudes, de voir le jeune du rez-de-chaussée apporter du pain au voisin du troisième ; "le virus aura eu raison de l'individualisme rampant". Le système actuel en garderait des séquelles dont il ne se remettra pas.

Les inégalités et fractures renforcées

Dans un contexte de haute incertitude, rien n'est moins sûr. Ces prophéties enthousiastes se heurtent dès à présent à des vécus tout autres de l'épidémie. En effet, celle-ci contribue à renforcer des inégalités déjà bien présentes dans nos sociétés. Les conséquences directes des inégalités sociales sur la santé des individus sont depuis de nombreuses années bien documentées par

la recherche en santé publique. Elles se manifestent de façon saillante dans la crise que nous traversons. Les sans-abri sont, comme toute l'année, confinés dans la rue, sans que des mesures structurelles soient prises pour les soustraire à la menace de contamination. Les professions qui continuent de travailler sont majoritairement celles dont les conditions de travail sont habituellement les plus préoccupantes : personnel soignant, ouvriers, caissières, petits indépendants. Les ménages dont les conditions de vie sont les moins bonnes sont également ceux pour lesquels le confinement est le plus problématique. La fracture numérique se renforce, par exemple pour les étudiants précaires devant suivre leurs cours à distance. Les femmes font face à une augmentation des violences conjugales dans plusieurs pays ; et de nombreuses autres situations d'inégalités pourraient être identifiées.

Que cette épidémie renforce des inégalités persistantes au sein de nos sociétés n'a rien de naturel, ni d'inéluctable. La réponse politique à la situation, visant dans un premier temps à réduire la propagation du SARS-CoV-2, peut y contribuer ou, au contraire, réduire ces inégalités. La mise à l'épreuve de notre système de santé publique offre l'opportunité d'analyser les ressorts de l'action. Or, il semble que la majorité des premières mesures, prises dans une optique de gestion de crise, se fonde sur des principes d'action fort éloignés des lendemains qui chantent annoncés.

Les caractéristiques de cette gestion de crise

Le premier trait fort de la gestion de cette crise se donne à voir comme une politique indifférenciée. Le virus ne faisant pas de distinction entre les humains ou les groupes sociaux, l'action publique pour le contrer ne doit pas en faire non plus. Or la liberté réelle des individus face aux mesures prises par les gouvernements n'est évidemment pas la même pour toutes les strates de la population. La mesure phare du confinement ne se vit pas de la même façon selon la position occupée dans la société, selon les ressources auxquelles on a accès. Les personnes qui osent braver l'interdit se voient pourtant de façon indifférenciée taxées d'irresponsables, d'égoïstes. La responsabilisation individuelle est bien au cœur de la gestion de la crise. Chacun est prié de faire face, quels que soient ses moyens et conditions de vie.

La seconde caractéristique marquante de cette gestion de crise est l'hyper mobilisation de la notion d'utilité comme critère d'évaluation de ce qui est permis et de ce qui ne l'est pas. Cette utilité permet tout à la fois de décider de nos déplacements individuels et du maintien de l'activité de certains secteurs. Pourtant, sous des couverts d'objectivité, le critère d'utilité n'a rien d'univoque. Décider de ce qui est utile à qui et à quoi est bien un enjeu politique majeur : cela affecte de manière inégale les citoyens, entre ceux qui continuent à travailler en présentiel et font face aux risques de contamination parce qu'actifs dans un domaine "essentiel" et ceux dont les activités, déplacements et contacts sociaux se réduisent drastiquement. L'action individuelle et collective se trouve ainsi évaluée uniquement à l'aune des fins qu'elle poursuit. Surtout, vivre sous la contrainte utilitaire semble nous limiter fortement l'accès à l'espace public, dont la fonction est pourtant émancipatrice. Son corollaire, le repli sur l'espace privé, ne peut que contribuer à renforcer des inégalités qui structurent la société et affectent déjà la santé en temps normal.

Emprunter d'autres voies

Si les premiers temps de l'urgence ont nécessité la prise de mesures fortes et brutales, il revient à nos gouvernements d'emprunter au plus vite d'autres voies pour ne pas que la crise sanitaire que nous traversons engendre, ou perpétue, une crise sociale aux multiples facettes. L'action publique teintée d'individualisme et d'utilitarisme telle que nous la vivons actuellement n'est en rien annonciatrice d'un changement. La fin que nous poursuivons, l'éradication de l'épidémie, ne doit pas gommer les nécessaires débats quant aux chemins que nous empruntons pour y parvenir. Ces débats doivent être informés par des expertises multiples faisant écho aux vécus pluriels de la crise, qu'elles soient citoyennes, associatives, scientifiques. Cela permettra d'enrichir les processus de décisions et d'en augmenter la transparence. Aussi profitables soient-ils, les pouvoirs spéciaux dont est maintenant doté le gouvernement ne doivent surtout pas lui servir d'oculaires. Le contexte de la crise nous donne l'opportunité de modifier nos principes d'action. Après, il sera trop tard.



Edito | En Belgique, deux "guéguerres" ont lieu : une guerre des chiffres et une guerre des labos

(<https://www.lalibre.be/debats/edito/edito-en-belgique-deux-gueguerres-ont-lieu-une-guerre-des-chiffres-et-une-guerre-des-labos-5ea877059978e21833f8657c>)



Le déconfinement pose de nombreuses questions : courrier des lecteurs

(<https://www.lalibre.be/debats/opinions/le-deconfinement-pose-de-nombreuses-questions-courrier-des-lecteurs-5ea6fb219978e21833ef1c39>)



Quelle surmortalité ? Lettre ouverte aux statisticiens

(<https://www.lalibre.be/debats/opinions/quelle-surmortalite-lettre-ouverte-aux-statisticiens-5ea80092d8ad58632c841fba>)

Les plus consultés depuis 24h

- 1 Le Pentagone diffuse des vidéos officielles d'ovnis" (/planete/sciences-espace/le-pentagone-diffuse-des-videos-officielles-d-ovnis-prises-prises-par-des-pilotes:"Le-peuple-merite-d-etre-informe"-par-des-pilotes-le-peuple-merite-d-etre-informe-5ea819e8d8ad58632c849b39)
- 2 Un énorme astéroïde, classé "potentiellement dangereux" en raison de sa taille, va "frôler" la Terre ce mercredi (/planete/sciences-espace/un-enerme-asteroide-va-froler-la-terre-ce-mercredi-5ea6e6c3d8ad58632c7d44c8)
- 3 Qui est Kim-Yo-jong, la soeur de Kim Jong-un qui pourrait prendre la tête de la Corée du Nord (/international/asiae/qui-est-kim-yo-jong-la-soeur-de-kim-jong-un-qui-pourrait-prendre-la-tete-de-la-coree-du-nord-5ea6d09ad8ad58632c7cc9e5)
- 4 La "Neknomination", un jeu-à-boire qui inquiète: déjà 5 morts! (/planete/sciences-espace/la-neknomination-un-jeu-a-boire-qui-inquiete-deja-5-morts-deja-5-morts! 530209913570516ba0be0c44)
- 5 #DentistesAPoil: des dentistes se dénudent sur la toile pour faire entendre leur colère (/planete/sante/dentistesapoil-des-dentistes-se-denudent-sur-la-toile-pour-faire-entendre-leur-colere-video-5ea7f7c5d8ad58632c83e242)

Les derniers articles de ParisMatch.be

- Le confinement pourrait mener à 7 millions de grossesses non désirées dans le monde (<https://parismatch.be/actualites/sante/394819/le-confinement-pourrait-mener-a-7-millions-de-grossesses-non-desirees-dans-le-monde>)
- La nouvelle villa à 40 millions d'euros de Bill Gates est hallucinante [PHOTOS] (<https://parismatch.be/actualites/people/394580/la-nouvelle-villa-a-40-millions-deuros-de-bill-gates-est-hallucinante-photos>)
- Cette vieille archive de Leonardo DiCaprio inconnu dans les rues de Paris refait surface, et devient totalement virale (<https://parismatch.be/actualites/people/394653/une-archive-de-leonardo-dicaprio-inconnu-dans-les-rues-de-paris-refait-surface-et-devient-totalement-virale>)

| | |
|--|---|
| Covid-19 : Pourquoi les diffuseurs d'huiles essentielles n'ont aucun effet contre le virus | (https://parismatch.be/actualites/sante/394669/covid-19-pourquoi-les-diffuseurs-dhuiles-essentielles-nont-aucun-effet-contre-le-virus) |
| Hélène Darroze fustige les chefs qui « profitent » du confinement « pour se montrer » | (https://parismatch.be/lifestyle/food/394747/helene-darroze-fustige-les-chefs-qui-profitent-du-confinement-pour-se-montrer) |

La Libre
218 217 mentions J'aime

J'aime déjà Acheter

Vous et 52 autres amis aimez (<https://www.ipmstore.be/QUO-04070-C8H5N8>)

(<https://www.ipmstore.be/QUO-04064-L7D9P1>)

(<https://www.ipmstore.be/QUO-04070-C8H5N8>)

(<https://www.ipmstore.be/QUO-04064-L7D9P1>)

Immobilier pour vous

Maison à vendre à Etterbeek -
3 chambres - 192m² - €550 000

Maison à vendre à Tournai -
4 chambres - €85 000

Maison à vendre à Uccle -
5 chambres - 240m² - €520 000